

que debe ocupar en la historia de la Escolástica. Lástima que, en 1.951, escribiera que nuestro pensador nació en Rueda, de Albacete (5). Y como ya empezaba la confusión de fechas y lugares, le concedemos el beneficio de la precaución a Hirschberger cuando se arriesga nada más que a constatar el año de 1.615 como el de la muerte del ilustre rodense, a quien (para no acertar del todo) hace profesor en México y en Valladolid, en vez de Alcalá (6).

La reconocida afición copista que ejercen los diccionarios (alimento del saber popular) queda patente así en este caso: el enciclopédico abreviado de Espasa-Calpe tropieza de nuevo en la fecha de nacimiento, al repetir la de 1.568; igual que hace la Enciclopedia Universal Sopena que, además, pretende ingresar al P. Rubio en la Compañía de Jesús en 1.589, justo veinte años después de que lo hiciera. Ponemos aquí la parquedad de Guillermo Fraile que lo hace nacer en Rueda, 1.548, y morir en 1.615 (7).

El P. Zambrano hace recuento de los datos que poseía sobre el padre Rubio y los distribuye así: "Nació el P. Rubio en la Villa de Roda, Albacete, España" (Navarro, Bernardo); "N. en 1.548 (De Backer); "Natural de la Villa de Rueda, en la Abadía de Medina del Campo" (Berist.); "El P. Antonio Rubio nació en Roda, Cuenca" (Ayuso); "Diócesis de Cuenca" (Sánchez Baquero); "El P. Antonio Rubio, natural de la Roda, Provincia de Albacete, Obispado de Cuenca" (Monumenta Mexicana, III, 633); "Rubio, Antonio... N. en la Villa de Rueda, en la Abadía de Medina del Campo, 1.615" —el subrayado es mío—. (Afortunadamente para el autor de esta tesis, la más descabellada, desconocemos su nombre); "Murió en Alcalá el 8 de marzo de 1.615" (Berist.) (Ayuso); "Murió en Madrid" (Glez. de Cossío) (8).

Por último, recojo la nota de Millares Carlo, en su homenaje a Cayetano de Mergelina, y refiriéndose al P. Rubio, donde se hace eco de la afirmación y de la corrección de Zubillaga (en Monumenta Mexicana, I), según la cual la fecha de nacimiento sería la de 1.551 en la diócesis de Cuenca (9). El dicho padre Zubillaga ha corregido sus datos, por las notas que daré posteriormente tomadas de Zambrano.

No he podido averiguar las razones que tuvo Sommervogel (y todos los que le siguen) para decidir que el P. Rubio había nacido en Rueda, cerca de Medina del Campo. Pudo ser que se dejara llevar, precipitadamente, del "toponímico" con que siempre firma nuestro filósofo sus obras, pues en ellas pone (ser hechas) por el P. Antonio Rubio RODENSE, sin ninguna especificación

-
- (5) QUILES, I.: **Ubicación de la Filosofía del P. Antonio Rubio, S.I., dentro de la Historia de la Escolástica**. Rev. Ciencia y fe, N.º 27, 1.951, pág. 9.
- (6) HIRSCHBERGER, J.: **Historia de la Filosofía**. Barcelona, Herder, 1.954, Vol. II, pág. 430.
- (7) FRAILE, G.: **Historia de la Filosofía española...** Madrid, B.A.C., 1.971, Vol. I, pág. 359.
- (8) ZAMBRANO, F.: **Diccionario Bio-Bibliográfico de la Compañía de Jesús en México**. México, Tradición, 1.973, Vol. XII, págs. 726, 740.
- (9) MILLARES CARLO, A.: en **Homenaje al profesor Cayetano de Mergelina**. Murcia, 1.961-2, pág. 634.